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ПЛАКАТЫ
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ЛЯДОВА 
ПОДНЯЛАСЬ
В «ВОЗДУХ» 
В России состоялась пре-
мьера фильма Алексея 
Германа – младшего. Ис-
полнительница одной из 
главных ролей дала интер-
вью Metro. С. 11

Ходить 
в походы 
с детьми 
можно 
и зимой
В рамках цикла публикаций «Семейные ценности» 
журналист Metro советует, как активно провести 
выходные вне дома. Хотите стать героями наших 
публикаций? Рассказывайте о своих традициях! С. 3
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«ГОРОД-ГЕРОЙ ЛЕНИНГРАД»
27 января – 12 мая (12+)
Масштабный выставочный  проект 
«Город-герой Ленинград» откро-
ется в Манеже. Это своеобразная 
панорама городской жизни в годы 
блокады: что было с образованием, 
наукой, спортом, как справлялись 
промышленные предприятия и 
учреждения культуры. На выставке 
представлено 600 экспонатов, среди 
которых исторические предметы, 
произведения искусства, фотогра-
фии, письма блокадников. Гости 
музея увидят детское новогоднее 
платье, сшитое из бинтов, кусок  
кабеля, проложенного по дну Ла-
дожского озера, вещи руководства  
города и многое другое.

«ЛЕНИНГРАД В 1944 ГОДУ. 
ВОЗРОЖДЕНИЕ»
22 января – 11 мая (6+)
В Инженерном доме Петропавлов-
ской крепости открылась экспо-
зиция, посвящённая ленинградцам, 
которые восстанавливали город 
после войны и блокады. На вы-
ставке представлено порядка 500 
экспонатов. Среди них картины, 
графики, плакаты, фотографии, 
книги и многое другое. В одном 
из залов посетители смогут узнать 
историю освобождения города 
на Неве. На стендах есть ордена 
и медали, оружие, личные вещи 
воинов Красной армии, предметы 
блокадного быта. Один из самых 
интересных экспонатов – медаль 
«За оборону Ленинграда», отчека-
ненная монетным двором. Посетить 
выставку можно до мая 2024 года. 
Вход свободный.  

«ПУШКИН. ОСВОБОЖДЕНИЕ» 
25 января – 1 апреля (0+)
Музей-заповедник «Царское Село» 
также отметит памятную дату новой 
выставкой. Она называется «Пуш-
кин. Освобождение» и рассказывает 
об обороне, оккупации и освобож-
дении города Пушкина. Посетители 
узнают, как восстанавливались 

Что интересного 
происходит в Петербурге

В Манеже блокаде посвятят выставочный проект | ПРЕДОСТАВЛЕНО МУЗЕЕМ

На экскурсии расскажут об эвакуации 
картин | ПРЕДОСТАВЛЕНО МУЗЕЕМ

дворцы и парки после Великой От-
ечественной войны. Среди экспонатов 
личные вещи солдат, их документы 
и оружие. Кроме того, гости музея 
увидят символ Екатерининского парка 
– скульптуру «Девушка с кувшином». 

«ЛЕНИНГРАД ВО ИМЯ ЖИЗНИ» 
27, 28 января (0+)
Мультимедийный спектакль «Ле-
нинград. Во имя жизни» пройдёт на 
Дворцовой площади. Постановку 
можно будет увидеть с 19.00 до 
21.00 на фасаде Главного штаба 27 
и 28 января. Продолжительность 
одного сеанса 15 минут. С помощью 
видеопроекций зрителям расскажут 
о подвиге жителей осаждённого 
города.         

«САДЫ РУССКОГО МУЗЕЯ ВО 
ВРЕМЯ БЛОКАДЫ» 
с 18 по 31 января (6+)
По случаю 80-летия освобождения 
Ленинграда Русский музей запускает 
тематические экскурсии. На них 
петербуржцы и гости города узнают, 
где укрывали скульптуры во время 
Великой Отечественной войны, об 
эвакуации коллекций, о жизни и 
быте сотрудников. За основу рас-
сказа брались дневники и архивные 
документы. Экскурсия охватывает 
Михайловский и Летний сады. 

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru

В этом году блокадной экспо-
зиции в особняке Румянцева 
исполняется 60 лет, она была 
открыта к 20-летию Ленин-
градской победы. Один из 
стендов посвящён 8-летней 
Ире Богдановой. Её история 
схожа с трагической истори-
ей Тани Савичевой. Только 
Ира выжила. 

Сейчас Ирине Борисовне 
91 год, она по-прежнему жи-
вёт в Петербурге.

Украли карточки
До войны Ира Богданова 
жила с мамой, бабушкой и 
маминой сестрой – тётей Ни-
ной – в коммунальной квар-
тире на Петроградской сторо-
не по улице Бармалеева, 28. 

– Я была единственным 
ребёнком в семье, конечно, 
меня баловали, – рассказала 
Metro Ирина Борисовна. – Ле-
том мы с бабушкой ездили за 
город, на станцию Всеволож-
скую, где жила бабушкина 
подруга по Смольному инсти-
туту – тётя Соня с тремя сё-
страми. Мама была геологом 
и часто уезжала в экспеди-
ции. Меня рано научили чи-
тать и писать, и мы с мамой 
переписывались. 

Война застала Иру и её 
бабушку в районе Всеволож-
ской. Вскоре они переехали в 
город. Эвакуироваться семье 
не удалось, и они остались в 
блокадном городе. 

Мама Иры Ксения работа-
ла в госпитале санитаркой. 
Тётя Нина была военнообя-
занной, домой приходила 
редко. Ира  оставалась дома с 
бабушкой. 

В квартире было холодно: 
оконные стекла выбило вол-
ной от снаряда.

– Все соседи уехали, мы 
остались одни, – вспомина-
ет Ирина Борисовна. – Жили 
на кухне. В январе 1942 года 
у бабушки украли хлебные 
карточки, есть стало нечего. 
Меня отправили на станцию 
Всеволожскую, чтобы спасти 
от голода. Я всё время плака-
ла и хотела домой. В резуль-
тате меня отвезли домой на 
саночках. Мама, тётя Нина и 
бабушка были истощены. 

6 февраля умерла тётя 
Нина. Родные завернули её в 
одеяло и вынесли во двор – 
хоронить не было сил. 

25 февраля умерла Ксения 
– мама Иры. Она осталась ле-
жать на кухне. 

8 марта умерла бабушка. 

Детский дом
Ира осталась одна.

– Я помню, как на холод-
ной кухне лежали валетом 
бабушка и мама, – вспомина-
ет самые страшные дни своей 
жизни Ирина Борисовна. – Я 
закуталась во всё, что только 
нашла, и легла рядом. Сил не 
было. Мне кажется, в тот мо-
мент я потеряла сознание.

Очнулась Ира через какое-
то время в детском доме. 
Оказалось, что её нашли до-
бровольцы – девушки из не-

давно созданных в блокадном 
Ленинграде бытовых отрядов.

В начале июля 1942 года 
Ира вместе с детским домом 
была эвакуирована в Ярослав-
скую область.

– Там я вспомнила адрес 
бабушкиных подруг и написа-
ла им письмо, – рассказывает 
блокадница. – Вспомнила все 
даты смерти своих родных. 
Вскоре мне пришёл ответ. 
Оказалось, что в живых из 
четырёх остались только две 
сестры. В письме было на-
писано: «Если ты хочешь вер-
нуться, тебя ждёт твоя мама 
Соня». Так я обрела новую се-
мью и вернулась в город.

Встреча 
со спасительницами
Со своими спасителями Ири-
на Борисовна познакомилась 
через 40 с лишним лет. К это-
му времени у неё давно была 
семья и работа.

– Обо мне как о блокадни-
це написали в газете, – вспо-
минает Ирина Борисовна. 
– После публикации меня 
нашли историки, попросили 
показать документы и выпи-
ски, которые у меня сохрани-
лись. А потом случилось чудо. 
Я не только узнала имена тех 
девушек из бытового отряда, 
которые меня нашли, но и по-
знакомилась с ними лично. 
Моими спасителями стали По-
лина Догадаева, Надя Гусева 
и Катя Маркова, последней в 
марте 1942 года было всего 16 
лет.

– Когда много лет спустя 
мы встретились, девочки 
вспоминали, как они зашли 
в нашу квартиру, всё осмотре-
ли и вышли. Уже на лестнич-
ной площадке Катя Маркова 
сказала, что ей показалось, 

будто кто-то жив, и надо вер-
нуться. И нашла меня рядом 
с мёртвой мамой, я была без 
сознания. В пояснительной 
записке отметили, что найден 
ребёнок в возрасте 5–6 лет. А 
ведь мне через месяц должно 
было исполниться девять! Вот 
насколько я исхудала. С де-
вочками мы дружили долгие 
годы. Я им очень благодарна.

Ира Богданова. Довоенное фото | ВСЕ ФОТО И ДОКУМЕНТЫ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ 
ОСОБНЯКОМ РУМЯНЦЕВА (ФИЛИАЛОМ МУЗЕЯ ИСТОРИИ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА)

Письмо, которое Ира в 1943 году написала из 
детского дома бабушкиным сёстрам

Все умерли. 
Осталась одна Ира

В год 80-летия полного снятия фашистской блокады Ленинграда Metro начинает новый цикл 
материалов – «Музейный экспонат». Мы будем рассказывать истории, связанные с уникальными 

предметами, которые выставлены в музеях Петербурга

«Всё самое 
страшное в 

жизни я пере-
жила в раннем 

детстве. По-
том у меня всё 
было хорошо».
Ирина Борисовна Иванова 

(Богданова)10 
дней Ира Богданова про-

лежала в холодной квартире 
рядом с мёртвыми мамой и 

бабушкой



Зачем идти в поход с детьми 
зимой и что для этого нужно

Поход с детьми, тем более 
в холодное время года, – не-
многие родители отважива-
ются на такое. И напрасно: 
погулять по лесу, собрать 
хворост для костра, сварить 
суп, попить чай из термоса, 
установить палатку – это дей-
ствительно крутые эмоции 
и воспоминания. А если ещё 
и добираться до отправной 
точки маршрута не на маши-
не, а на электричке – так это 
вообще праздник для детей.

Несложные и недалёкие 
маршруты
Мы начали ходить в походы 
всего пару лет назад, когда 
моему старшему сыну было 
5 лет, он тогда мог пройти 
порядка 5 км в одну сторону. 
Для походов мы выбирали 
(и сейчас выбираем) неслож-
ные маршруты под Петер-
бургом или в ближайшей 
Ленобласти. Например, озе-
ро Орлинское в Гатчинском 
районе, экотропа вокруг 
озера Хепоярви под Токсово, 
прогулка по пляжам и ак-
ваториям Финского залива, 
экотропа в Гладышевском за-

казнике под Зеленогорском, 
окрестности Соснового Бора, 
местность вокруг посёлка Си-
верского вдоль реки Оредеж 
и многое другое.

Найти компанию 
единомышленников
Вдохновила меня примкнуть 
к рядам туристов моя под-
руга: она уже давно основала 
небольшой любительский ту-
ристический клуб, ребята ча-
сто ходили в походы большой 
компанией. И влиться в их 
ряды оказалось идеальным 
вариантом для нас, начина-
ющих: ребята хорошо знали 
маршруты, обладали нужной 
экипировкой (типа котелка, 

палатки, щепочницы, топо-
ра и т.д.), которой мы пока 
не успели обзавестись. Так 
что лайфхак номер один – 
найти единомышленников. 

Как подготовиться
Во-первых, придётся порань-
ше встать, чтобы не позже 11 
часов стартовать от намечен-
ной точки. Темнеет сейчас 
рано, а ходить по лесу в по-
тёмках с детьми – не вариант. 

Заранее продумайте спи-
сок вещей. Если идёте ком-
панией, распределите между 
собой вещи общего пользова-
ния: котелок, туристический 
стульчик, угли, мангал или го-
релку и т.д. Хорошая штука – 
налобный фонарик себе и де-
тям, если уже стемнело.

Если в планах – не про-
сто перекус, а приготовле-
ние горячего обеда, сделайте 
раскладку продуктов. Дома 
максимально подготовьте 
продукты: сделайте зажарку, 
нарежьте овощи и зелень, 
замочите горох. Заниматься 
всем этим на холоде – сомни-
тельное удовольствие. 

Продумайте маршрут
Посмотрите прогноз погоды 
и с учётом этого приготовьте 
одежду для себя и детей. Оде-

вайте детей (да и себя тоже) 
по принципу многослойно-
сти: внизу термобельё, затем 
флисовая кофта или свитер 
(для тепла) и сверху влагоза-
щитный комбинезон (лучше 
мембранный, не промокает). 
Возьмите запасные варежки 
и носки детям.

Определитесь с начальной 
и конечной точками похода 
и, если будете не на машине, 
подумайте, как туда доберё-
тесь. Посмотрите расписание 
электричек (предпочтитель-
но «Ласточки» – это будет 
в два раза быстрее), автобу-
сов. Заложите время для при-
вала, чтобы успеть вернуться 
к электричке с учётом темпа 

ходьбы детей.

Чем заняться во время 
похода
Прелесть похода в том, что 
он сам по себе и есть главное 
развлечение. Поваляться в су-
гробе, сломать сухую ветку, 
рассматривать подолгу му-
равейник, залезть на дерево, 
вместе изучать растения, слу-
шать птиц – простые и увлека-
тельные занятия. Да, иногда 
дети капризничают, уверяя, 
что идти дальше нет сил. Тут 
хорошо срабатывает дополни-
тельная мотивация – от вне-
планового перекуса до при-
думывания интересной цели 
(впереди родник, горка, с 

которой можно покататься, 
дерево, с которого можно по-
смотреть в бинокль). 

Максимально привлекайте 
ребёнка к делам
Насобирать хворост, разло-
жить палатку, расчистить ме-
сто для стоянки, помочь раз-
водить огонь – пусть ребёнок 
чувствует свою причастность 
к общему делу и видит резуль-
тат.

Если у вас тоже есть семейная 
традиция, расскажите нам о ней! 
Присылайте ваши истории на 
почту konkurs@metronews.ru, 
обязательно укажите ваш 
телефон.

Мы продолжаем цикл публикаций «Семейные традиции». Журналист 
Metro три года назад начала ходить в походы со своими детьми-

дошкольниками, и зима не исключение. Рассказываем, как проходят 
такие вылазки на природу и как к ним лучше подготовиться

Что мы готовим 
на костре
• Суп: уха, сырный, 

гороховый.

• Второе: плов, картошка 
с тушёнкой.

• Чай с травами, глинтвейн 
– лучше безалкогольный 
(не терять бдительность 
с детьми – первое правило).

• Сосиски, маршмеллоу.
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ЕВГЕНИЯ
ЕЛИСЕЕВА
evgeniya.eliseeva@metronews.ru

В наших походах участвуют дети разных возрастов | ВСЕ ФОТО: ЕВГЕНИЯ ЕЛИСЕЕВА

Во время привала чаще затевайте активные игры – и не замёрзнете, и не
заскучаете: перетягивание каната, битва снежками, хоровод вокруг ёлки

Самое любимое занятие детей – раз-
жигать костёр и готовить обед
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Бегемоты, трактор, МиГ-19: 
скверы и парки удивляют 

Президент России Владимир Путин продлил Федеральный проект «Формирование комфортной городской среды» до 2030 года. Благодаря 
программе в Петербурге появилось множество новых зелёных зон. Вспоминаем, какие парки и скверы открылись в 2023 году 

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА | АЛЁНА БОБРОВИЧ, МАРИНА МАМОНТОВА, TELEGRAM-КАНАЛ @ CENTRKOMPETENCIY, АДМИНИСТРАЦИИ РАЙОНОВ

Кинологическая площадка в Купчино

Оснащение парка располагает к физическим нагрузкам

Лётная тематика отразилась на дизайне детской площадки

Необычные беседки в Молодёжном сквере Скейтбордисты катаются по соседству с роллерами и BMX-райдерами

Площадки для собак

Парк Героев-Пожарных

Парк Авиаторов 

Молодёжный сквер Сквер Петра Семененко

Стрельнинская 
бухта

Новые общественные пространства 
обустраивают не только для людей, 
но и для четвероногих питомцев. В 
2023 году в Петербурге открылось 
сразу несколько площадок: к при-
меру, в Василеостровском районе 
– на Среднем проспекте В.О., 91, во 
Фрунзенском – напротив дома 15 
на Карпатской улице. Второй объект 
высоко оценили петербургские 
собаководы. Здесь установлено 

девять тренажёров, среди которых  
качели, барьеры, горки, кольца, 
бум. Площадка занимает 400 
кв. м. Пока хвостики резвятся на 
снарядах, хозяева могут перевести 
дух на качелях и скамейках. Такие 
площадки предназначены для дрес-
сировки и игр с питомцем, нежели 
для туалетных дел. Но на всякий 
случай там есть стойка с пакетами 
и урна.   

В этом парке жители Фрунзенского 
района могут в полной мере про-
явить свой спортивный потенциал. 
Здесь есть баскетбольная и волей-
больная площадки, теннисный стол, 
зона с тренажёрами. Для прогулок 
оборудовали пешеходные дорож-
ки, для детей установили скало-
дром, горки и другие аттракционы.
    Летом в парке Героев-Пожарных 
зеленеет более 1,5 тыс. деревьев 

и около 10 тыс. кустарников. На-
строение создают живые изгороди, 
газоны и цветники. Привлекает 
внимание трогательный памятник 
спасателям, установленный в дека-
бре 2023 года. На нём изображён 
пожарный, который спасает от огня 
маленькую девочку. Высота мону-
мента 13,2 м. Выше только Ленин 
на Московской площади.

Футбольное поле и самый настоя-
щий самолёт – истребитель МиГ-19 
– выделяют парк Авиаторов среди 
других общественных пространств, 
открытых в Петербурге в 2023 году. 
Название и «интерьер» обществен-
ного пространства в Московском 
районе – отсылка к его прошлому. 
Пространство появилось в 1966 году 
на месте бывшего военного аэро-
дрома. Лётная тема прослеживается 

в оформлении игровой зоны для 
детей: она украшена гигантским 
деревянным винтом. Для юных пе-
тербуржцев здесь обустроены две 
зоны: вторая находится на месте 
бывшего луна-парка. 
    В парке Авиаторов петербуржцы 
также могут поиграть в баскетбол, 
волейбол и попрактиковаться в 
воркауте. Есть в общественном про-
странстве и скейт-парк. 

Современное общественное про-
странство в 2023 году появилось на 
месте пустыря на улице Сизова, 9. 
Здесь обустроили гамаки, беседки, 
амфитеатр. Особенностью Моло-
дёжного сквера стала стена для 
граффити. 
     Концепцию преображения обще-
ственного пространства выбирали 
петербуржцы. Одним из поже-
ланий жителей было обустроить 

спортивную зону. В итоге здесь 
есть тренажёры, площадки для 
стритбола, теннисный стол. А трав-
мобезопасное покрытие сделает 
тренировки на свежем воздухе ещё 
комфортнее.  
    И здесь не обделили вниманием 
любителей экстрима – в Молодёж-
ном сквере есть скейт-парк. Зелёное 
оформление пространства включает 
деревья, кустарники и цветы.  

С первых дней открытия новое 
общественное пространство в Ав-
тово собирает толпы экстремалов. 
Под виадуком на проспекте Стачек 
обустроили скейт-парк. И несмотря 
на название, среди рамп можно 
встретить и роллеров, и велосипе-
дистов. 
    Оснащение площадки позволяет 
кататься спортсменам любого 
уровня подготовки. Так, локацию 

без фигур оценят новички. Попрак-
тиковаться в акробатических трюках 
можно в air-зоне. 
    Перевести дух между покатуш-
ками можно в зоне отдыха – на 
качелях или скамейках. Дизайн 
сквера Петра Семененко вдохнов-
лён образом Кировского завода. 
Это отразилось на внешнем виде 
уличной мебели, которая сделана в 
форме железнодорожных рельсов.

Изюминкой этого общественно-
го пространства стала зона для 
барбекю. Это первая площадка 
под открытым небом в Петербурге, 
где можно легально приготовить 
шашлык. Там установлено четыре 
мангала. В Стрельнинской бухте 
можно также потренироваться. На 
выбор горожан – крытая зона с 
тренажёрами, оборудование для 
воркаута, баскетбольное кольцо. 
Для фанатов экстремальных видов 
спорта обустроили скейт-парк.
    Детская зона отдыха включает 
верёвочный городок и игровой 
комплекс с аттракционами. На 
пляже юные петербуржцы могут 
найти целое семейство бегемотов, 

конечно, декоративных. Компанию 
парнокопытным составляют улитки 
и черепахи.
    В наполнении общественного 
пространства нашли отражение 
экологические тренды. В бухте 
установили контейнеры для раз-
дельного сбора отходов. Кроме 
того, на берегу сохранили камыши. 
В этих растениях любят отдыхать 
перелётные птицы. Пространство 
дополнительно озеленили газонами 
и клумбами с многолетними рас-
тениями. 

Семейство бегемотов ждёт на пляже
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Сегодня артист «Петербург-
концерта» Василий Соло-
вьёв-Седой – младший будет 
вести программу, посвящён-
ную своему деду: вспоминать 
истории, связанные с его 
песнями, рассказывать о по-
этах-песенниках.

– Концерт приурочен к 
80-летию освобождения Ле-
нинграда от фашистской бло-
кады, поэтому без военных 
песен не обойтись, – говорит 
Василий. – Будут и «Соловьи», 
и «Где же вы теперь, друзья-
однополчане?». Дед вместе 
с фронтовой бригадой про-
шёл всю войну, и, наверное, 
никто из советских компо-
зиторов не написал столько 
солдатских песен. Для него 
эта тема была очень важной. 
Свою знаменитую компо-
зицию «Прощай, любимый 
город» дедушка сочинил в 
июле или августе 1941 года. 
Его отправили в порт, он 

работал на разгрузке. Было 
очень тихо. И вдруг матрос 
заиграл на баяне мелодию. 
Дед подумал в этот момент: 
«Сейчас так тихо, а завтра 
этот корабль отправится в 
рейд». Сам сочинил первые 
слова песни: «Прощай, люби-
мый город, уходим завтра в 
море...».

Песня прославилась на весь 
мир
Самой известной песней Ва-
силия Соловьёва-Седого ста-
ли «Подмосковные вечера». 

– Эта музыка прошла не-
сколько этапов, – расска-
зывает внук композитора. 
– Была написана и на какое-
то время забыта. Потом Ми-
хаил Матусовский сочинил 
слова, песня появилась в 
документальном фильме 
про спортсменов. Худсовет 
кинохроники признал эту 
композицию неважной, и 
авторы согласились. Дед 
предлагал спеть её разным 
исполнителям, почти все 
отказывались. Например, 
Марку Бернесу не нравились 
слова «Что ж ты, милая, смо-
тришь искоса, низко голову 
наклоня?». В результате со-
гласился спеть только актёр 
и певец Владимир Трошин. 

Позже песня прозвуча-
ла по радио и неожиданно 
понравилась слушателям. 
Стали приходить письма с 
просьбой повторить. В ре-
зультате «Подмосковные 
вечера» сначала запела вся 
страна, а после Всемирного 
фестиваля молодёжи и сту-
дентов – весь мир. 

– Рояль, на котором были 
сочинены в том числе «Под-
московные вечера», я отдал 
своему другу – музыканту 

Максиму Леонидову, – рас-
сказывает Василий. – Од-
нажды к Леонидову кто-то 
из друзей привёз одного из 
главных лам Монголии.  Буд-
дийский монах приехал со 
своей свитой, попросил Мак-
сима что-нибудь спеть. Мой 
друг растерялся, не знал, что 
бы такое исполнить. Тогда 
этот лама говорит: «У вас 
есть очень известная пес-
ня «Подмосковные вечера». 
Можете её спеть?» Максим 
сел за инструмент и сказал, 
что именно на этом рояле и 
была написала песня. Лама 
чуть со стула не упал от удив-
ления.

Дедушкина фамилия
Сейчас артист Василий Со-
ловьёв-Седой работает в Пе-
тербурге, а живёт в Москве. 
Когда приезжает в Северную 
столицу, всегда останавлива-
ется в доме №36 по Большой 
Подьяческой улице, где жила 
семья знаменитого 
композитора с 
1950 по 1979 
год.

– Меня 
тоже из 
р о д д о м а 
принесли 
в этот дом, 
– говорит 
В а с и л и й . 
– Мои ро-
дители – глу-
хие. Когда мама 
была беременна, 
отец оставил семью  и 
уехал в Москву учиться. Я по-
лучил дедушкину фамилию. 
Потом и мама уехала в столи-
цу. Родители стали актёрами, 
работали в Театре мимики и 
жестов. Через 13 лет они вос-
соединились, но фамилию 

мне менять не стали. Воспи-
тывали меня бабушка с де-
душкой. Мы жили в большой 
композиторской квартире. 
У деда был свой кабинет, в 
котором стоял рояль. В каби-
нете бабушки Татьяны (она 
профессиональная пианист-
ка) тоже был инструмент. 
Она пыталась сделать из 

меня музыканта. Но на 
третьем занятии я 

сказал: «Бабуш-
ка, отстань» – и 

она отстала. 
До сих пор 
жалею, что 
не играю.

Лето семья 
Соловьёвых-

Седых прово-
дила на даче в 

Комарово. 
– На веранде у 

нас стоял теннисный 
стол, – говорит Василий. 
– Когда приходили гости, 
его накрывали скатертью и 
устраивали обеды. За таким 
столом могло уместиться 
человек 20. Дед любил засто-
лья, а вот к спорту был рав-
нодушен. Из-за его полноты 

врачи рекомендовали  деду 
больше двигаться, посовето-
вали купить велосипед. Де-
душка купил мотороллер, ко-
торый потом долго пылился 
у нас на даче. 

В городе самым популяр-
ным пешеходным маршру-
том композитора была доро-
га от дома до Мариинского 
театра.

– Мы с дедом ходили туда 
на репетиции балета «Тарас 
Бульба», который он сочи-
нил, – вспоминает Соловьёв-
Седой – младший. – Но чаще 
бывали в Театре музыкаль-
ной комедии – там репети-
ровали спектакль «Восем-
надцать лет», к которому дед 
написал музыку. 

Билеты для «Станиславско-
го»
Василий вспоминает,  что 
осознал, насколько известен 
его дед, только в подростко-
вом возрасте.

– Однажды мы пошли на 
концерт, и вдруг я понял, 
что все песни, которые ис-
полняют со сцены, написал 
один человек. И этот человек 

– мой дед, – говорит Василий. 
– Ещё до этого я знал,  что дед 
может многое достать и его 
везде пускают. Тогда было не 
попасть на хоккейные мат-
чи, поэтому я просил дедуш-
ку сходить со мной. Он не 
очень любил хоккей, но шёл. 
Иногда просил его достать 
билеты в театры – напри-
мер, в БДТ. Дед просить не 
любил, но любимому внуку 
шёл навстречу. Правда, изде-
вался надо мной, заказывал 
билеты для Станиславского 
или Немировича-Данченко. 
И я – как идиот – у окошка 
администратора называл 
эти знаменитые фамилии... 
В остальном всё было строго. 
Когда встал вопрос о покупке 
джинсов, дедушка и бабушка 
мне отказали. Сказали, что 
это дорого и ни к чему.

Выбирая будущую про-
фессию, Василий ни с кем не 
советовался.

– В лет 15 стал ездить к ро-
дителям в Москву, однажды 
отправился с ними на гастро-
ли, – говорит Василий. – В 
результате заболел театром, 
понял, что хочу быть актё-
ром. Когда поступал, курс 
набирали преподаватели ро-
дителей. Я поступил.

Три товарища
Василий Соловьёв-Седой – 
младший признаётся, что 
знаменитая фамилия ему 
только помогает.

– Тут ведь всё от характера 
зависит, – рассуждает внук 
композитора. – Например, 
Константин Аркадьевич Рай-
кин постоянно рассказывает, 
что ему всю жизнь приходи-
лось что-то доказывать и пре-
одолевать. Я никому ничего 
не доказываю. Мне всегда 
было в радость носить фа-
милию деда. Все эти годы я 
старался популяризировать 
дедушкино творчество, что-
бы его не забывали. Сейчас 
у нас сложился прекрасный 
творческий триумвират: я, 
внук композитора Бориса 
Мокроусова и внучка поэта-
песенника Алексея Фатьяно-
ва. Мы делаем концерты под 
названием «Три товарища», 
в котором звучат произведе-
ния наших дедов. Занимаюсь 
этим с удовольствием. 

Ещё внук композитора  
мечтает увековечить память 
деда.

– Не так давно в Петербур-
ге на Старо-Невском появил-
ся сквер имени Василия Со-
ловьёва-Седого, – говорит его 
внук. – Он находится недале-
ко от дома, где дед родился. 
Администрация города обе-
щает сквер благоустроить, 
возможно, там появится 
какой-то знак или барельеф. 
Может быть, к 2027 году – к 
120-летию композитора. 

«Подмосковные вечера» 
поют на всех языках мира

В рамках цикла 
«Семейные традиции» 

герой сегодняшней 
публикации 

рассказывает о своём 
деде – знаменитом 

композиторе и  
полном тёзке Василии 

Соловьёве-Седом

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru

«Слушай, Ленинград!»
23 января в Государственной акаде-
мической капелле Санкт-Петербурга 
пройдёт концерт «Слушай, Ленин-
град!», представленный «Петербург-
концертом». 

В программе прозвучат самые 
знаменитые песни Василия Павловича 
Соловьёва-Седого. 

Ведущий вечера – мастер художе-
ственного слова, тёзка и внук великого 
композитора Василий Соловьёв-Седой  
– младший (на фото).

«Дед никогда не 
писал для кон-

кретного испол-
нителя. Снача-
ла появлялась 
песня, потом 

– певец».
Василий Соловьёв-Седой – 

младший

400 
песен написал композитор Со-

ловьёв-Седой. Также он является 
автором 3 балетов, 10 оперетт, 

музыки к кинофильмам и 
спектаклям

1960-е. Композитор Василий Соловьёв-Седой с внуком Васей | ТАСС | ФОТО: ИВАН БАРАНОВ
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«БЕЗ ЗАДНИХ ЛАП»КОНКУРС

НОВЫЙ КОНКУРС

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, конкурс «Без задних лап» продолжа-конкурс «Без задних лап» продолжа-
ется! Присылайте фото ваших спящих питомцев ется! Присылайте фото ваших спящих питомцев 
на почту konkurs@metronews.ru и следите за ними на почту konkurs@metronews.ru и следите за ними 
в нашем телеграм-канале! Каждый день мы вы-в нашем телеграм-канале! Каждый день мы вы-
кладываем фото самого милого спящего усатого-кладываем фото самого милого спящего усатого-
полосатого! Переходите по ссылке и смотрите, полосатого! Переходите по ссылке и смотрите, 
вдруг ваш питомец уже стал котиком дня!вдруг ваш питомец уже стал котиком дня!

«Наши ласко-«Наши ласко-
вые и нежные вые и нежные 
сестрички Эль-сестрички Эль-
би и Домби», – би и Домби», – 
пишет хозяйка пишет хозяйка 
Анастасия.Анастасия.

«Креол и «Креол и 
Фенимор... Мои Фенимор... Мои 

любимые ко-любимые ко-
тики!» – пишет тики!» – пишет 
хозяйка Анна.хозяйка Анна.

«На работе мы про-«На работе мы про-
водим большую водим большую 
часть своей жизни, часть своей жизни, 
поэтому мой выбор поэтому мой выбор 
был осознанным. был осознанным. 
Свою работу я лю-Свою работу я лю-
блю за постоянное блю за постоянное 
развитие и друж-развитие и друж-
ный коллектив. В ный коллектив. В 
другой атмосфере другой атмосфере 
мне работать мне работать 
некомфортно», некомфортно», 
– пишет Евгения, – пишет Евгения, 
дизайнер газеты дизайнер газеты 
Metro.Metro.

Друзья, в этом году Россия 
будет отмечать 225-летие со дня 

рождения Александра Пушкина. 
Напишите свои любимые строки, 
принадлежащие его перу (не бо-
лее 70 знаков), и пришлите нам 

на адрес: konkurs@metronews.ru 
с пометкой «Ай да Пушкин!».
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«Если жизнь тебя обманет,
Не печалься, не сердись!
В день уныния смирись:

День веселья, верь, настанет».
Ирина, читательница Metro

ИЛЛЮСТРАЦИЯ 
СОЗДАНА 
НЕЙРОСЕТЬЮ

Онлайн-эфир газеты Metro

АЛЕКСАНДР КАРПУХИН

От заболеваний сердечно-сосудистой систе-
мы страдает огромное количество людей 
во всём мире. Согласно статистике ВОЗ, 
численность россиян, перенёсших инсульт, 
превышает 1 млн человек. 30% из них – 
лица, не достигшие пенсионного возраста.
Как сохранить здоровье и что делать, если вы 
или ваши родственники перенесли инсульт, 
инфаркт, поговорим с исполнительным 
директором Центра сердечной меди-
цины «Чёрная речка» Александром 
Карпухиным. Присоединяйтесь к на-
шему стриму сегодня в 14.00 в нашей 
группе в соцсети «ВКонтакте». 

«Как вернуть здоровье сосудам»

исполнительный директор Центра 
сердечной медицины «Чёрная речка», 
кандидат медицинских наук

стой систе-
о людей 
е ВОЗ, 
х инсульт, 
з них –
возраста.
ать, если вы
и инсульт, 
ьным

еди-
ом 
на-
шей

тра
речка»,

Знаменитый психолог Михаил Лабковский продолжает отве-
чать на письма читателей Metro. Есть ли смысл становиться 
«ждулей» и развивать отношения с заключённым? И можно 
ли потерять голову от любви после одной встречи?

Если у вас есть вопросы к психологу, присылайте их на 
konkurs@gazetametro.ru. В теме письма укажите: «Вопрос 
Лабковскому».

Я дважды была замужем. Первого мужа любила, родил-
ся сын, но из-за вмешательства свекрови брак рухнул. 
Семь лет спустя я вышла замуж снова. Мне было 36. Три 
года назад муж ушёл из семьи. Причин много было: 
ругались по мелочам, быт давил на отношения, потом он 
уехал на вахту и там нашёл женщину. Я приняла реше-
ние о разводе. Сейчас, спустя три года, я познакомилась 
с мужчиной. Он находится в колонии в Казахстане. 
Общаемся онлайн третий месяц, с ним легко в общении, 
всё друг другу о себе рас-
сказываем. Такие отноше-
ния у меня впервые. Как 
проверить, что этот человек 
надёжный и не предаст, не 
обманет, что с ним можно 
строить отношения в даль-
нейшем? (Елена)
Елена, к сожалению, никак. 
Я понимаю, вам хочется 
верить, что у вас большая и 
чистая любовь и полное вза-
имопонимание, но на самом 
деле вы состоите в перепи-
ске не просто с человеком, 
которого совсем не знаете 
(потому что узнать кого-то по 
одному только онлайн-обще-
нию невозможно), но ещё и 
с заключённым. Ситуация, 
насколько я знаю, довольно 
распространённая и в перспективе чревата неприятными 
последствиями. Но решать, конечно, вам.

Познакомился с женщиной. Между нами города: она 
из Воронежа, я из Москвы. Виделись всего один раз, и 
после того, как я уехал, она начала постоянно просить 
денег, хотя сама живёт в дорогих гостиницах, питается 
в дорогих ресторанах и вообще ни в чём себе не от-
казывает, а я весь в долгах. Поначалу перечислял ей 
деньги, но потом вся эта история надоела, сказал ей, 
что больше не готов помогать материально. В ответ она 
прекратила со мной общаться и везде меня заблокиро-
вала. Подскажите, что делать? Я люблю эту девушку, но 
я не миллионер, нахожусь в больших долгах и постоян-
но перечислять ей деньги не готов. Как быть? (Олег)
Как вам быть, Олег? Принять тот неприятный факт, что 
девушка вас не любит, от вас нужны только деньги. Она же 
ясно обозначила, что без материальной поддержки с вашей 
стороны общение с вами ей не интересно. А дальше – ре-
шать, нужны ли вам самому отношения с таким человеком 
или нет.
    Вы пишете, что любите эту женщину, но вы виделись вжи-
вую всего один раз. О какой любви тут вообще может идти 
речь? Лично для меня всё это звучит довольно странно.   

Мнение автора может 
не совпадать с мнением редакции.

ОТНОШЕНИЯ 
ПО  ПЕРЕПИСКЕ

МИХАИЛ 
ЛАБКОВСКИЙ
ПСИХОЛОГ

«Вы пишете, 
что любите 

эту женщину, 
но вы виделись 
вживую всего 

один раз. О ка-
кой любви тут 
вообще может 

идти речь?»
Михаил Лабковский,

психолог

Королева на работе

Друзья, весна уже не за горами, время выходить из зимней спячки и 
показать всем, что наши женщины самые красивые! Metro объявляет 
новый конкурс! Сделайте своё фото на рабочем месте, напишите не-
сколько строк о том, почему вы любите свою работу, и пришлите нам 
на адрес: konkurs@metronews.ru с пометкой «Королева на работе».
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Светлана ЯКОВЛЕВА 
34 года, помощник 
руководителя

У нас были 
кулинария и 
шитьё. Мне 
это потом 
пригодилось 
в жизни. На-
чальные навыки 
по труду во всяком 
случае мы тогда получили. 
Преподаватель нам всё под-
робно объясняла, мы шили 

кофту, платье и даже 
постельное бельё. 

Что мы готовили 
– уже точно не 
помню, но это 
была какая-то 
выпечка и ка-
пустный салат.

Ощущения, что 
мне не хватило 

каких-то знаний, не 
было. На мой взгляд, 

для школы это была хоро-
шая программа.

Даниил СВЕТЛОВ 
36 лет, менеджер

Мы подсвечники делали на 
уроках труда на токарных 
станках. Было интерес-
но. И из металла что-то 
ещё делали, но я уже не 
помню, что-то вытачивали. 
Токарных станков тогда в 
школах было немного, и 
нам даже нравилось на них 
работать. Нас с юного воз-
раста приучали к труду, и я 
считаю, что это грамотная 
воспитательная методика: 
вырабатывается чувство 
ответственности.  

Ну и, кроме того, у меня 
папа очень хорошо всё 
руками по дому делает, я 
учился и у него тоже. А так, 
считаю, нужно было бы 
ещё освоить какой-нибудь 
электроинструмент. 

Светлана МИЛОСЕРДИНА 
50 лет, юрист

Нас очень хорошо учили 
готовить и шить. Мы делали 
всякие засолы, маринады. 
И шили, конечно. Начинали 
с фартуков – с того, что про-
ще. А потом уже переходили 
к более сложному. В итоге 
я сама себе сшила костюм – 
брюки-бананы с пиджаком. 
Это было очень круто! Это 
был 1988 год. Я считаю, что 
такие уроки были крайне 
полезны. 

На уроках труда делали 
подсвечники и шили фартуки 

С 1 сентября в школах будут 
обязательными уроки труда. 

Россияне рассказали Metro, как такие занятия 
проходили у них в школах и были ли они 

полезными

PLUS
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Стоит ли ложиться на шипы

Так ли безопасен домашний 
«гаджет», мы узнали у физио-
терапевта Дарины Бойко.

Релакс мышц
Игольчатых массажёров се-

годня много, но есть три 
самых популярных: аппли-
каторы Кузнецова, Ляпко и 
«доска садху».  

– Принцип работы всех ап-
пликаторов основан на идеях 
акупунктуры и рефлексоте-
рапии. Внешне мы имеем 
действие, схожее с массажем 
мышц: раздражаются нерв-
ные окончания, идёт сигнал 
в головной мозг, в ответ про-
исходит расширение сосудов, 
усиление кровотока в тканях, 
приток биологически актив-
ных веществ, и мышцы 
расслабляются, – го-
ворит физиотера-
певт клиники 
«Медика» Да-
рина Бойко.

Вся разни-

ца в шипах: у аппликатора 
Кузнецова они пластиковые, 
за счёт этого идёт более мяг-
кое воздействие. Такие ков-
рики подойдут для людей 
с чувствительной кожей. У 
аппликаторов Ляпко игол-
ки металлические, поэтому 
«жечь» поначалу будет силь-
нее, зато и прогрев ощути-
мее.  

Стопы на гвозди и мифы 
в Сети

А вот к разработке йогов, 
«доске садху», физио-

терапевт советует 
отнестись с осто-

р о ж н о с т ь ю . 
Стояние на 
гвоздях, на-
пример, мо-
жет не то что 
не облегчить 
боль, но и вы-
звать новые 

проблемы со 
здоровьем.
– Идёт стиму-

ляция на всю ткань 
подошвы, а у всех па-

циентов абсолютно разные 
стопы. Во-первых, у каждого 
своя чувствительность, во-
вторых, у нас много недооб-
следованных людей. Если у 
человека какая-то развиваю-
щаяся сосудистая патология, 

то не приведёт ли это к обра-
зованию тромбов? 

А вот электрофорез ап-
пликатора Ляпко, по мне-
нию экспертов, и вовсе миф.

– Сравнивать воздей-
ствие аппликатора Ляпко 
и электрофорез нельзя. 
Электрофорез – метод, при 
котором в организм вводит-
ся лекарственный препарат 
посредством электрического 
тока малой силы, а действие 
аппликатора Ляпко направ-
лено на восстановление 
электрического баланса в 
болезненных участках, – рас-
сказывает врач ЛФК и физио-
терапевт Надежда Татарина.

Лечение или самовнушение
Игольчатым массажёрам 
многие люди приписывают 
чудодейственные свойства.  
По мнению Дарины Бойко, 
тут не обошлось без самовну-
шения.

– Это сила веры! Если че-
ловек медитирует, напри-
мер, он тоже может прийти 
к какому-то результату, – го-
ворит специалист. – Те, кто 
разрабатывают эти апплика-
торы, говорят о том, что ими 
можно лечить всё. Проблема 
в том, что они не снимают 
глобальные проблемы, а 
лишь облегчают боль.

Сигналы тела
Если не ждать от массаж-
ных аппликаторов чудес, то 
в целом это вещь хорошая, 
считают эксперты. Главное 
– слушать сигналы своего 
организма. Если спустя пять 
минут после начала проце-
дуры дискомфорт от игл не 
ушёл, то лучше прекратить. 
Насторожить также должно 
головокружение.

– У тех, кто использует ап-

пликаторы впервые, может 
снижаться или, наоборот, по-
вышаться артериальное дав-
ление, – добавляет Дарина 
Бойко. – Аппликаторы мои 
пациенты любят. Когда у них 
случается обострение хрони-
ческого заболевания, прежде 
чем идти к врачу, они ло-
жатся на аппликаторы. Если 
удалось купировать болевой 
синдром, то нормально, если 
нет, то идут к специалисту.

Массажные 
коврики бывают 
с пластиковыми 

и металлическими 
иголками. Йоги 

предлагают свой 
вариант – доску 

с гвоздями

Один из методов, который поможет справиться с болью надолго и избежать 
повторных приступов, – лечебная физкультура (ЛФК) | DEPOSITPHOTO

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

Аппликатор Кузнецова отличается «мягкими» пластиковыми колючками 
| ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА
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В Саратове спасли 
ребёнка, проглотившего 
семь магнитных шариков
Врачи в Саратове спасли полу-
торагодовалого ребёнка, про-
глотившего семь магнитных 
шариков, играя с неокубом, 
сообщила областная детская 
клиническая больница в 
Telegram-канале. «Через 
несколько часов появились 
острые боли в животе и рвота. 
В итоге ребёнку потребовалась 
срочная операция, которую 
успешно провели наши хи-
рурги Ирина Шеина и Степан 
Степанов», – говорится в со-
общении. Опасность магнитов 
в том, что, попадая в разные 
отделы кишечника, они при-
магничиваются друг к другу и 
вызывают непроходимость, 
что грозит тяжёлыми осложне-
ниями и даже смертью.
METRO

Зелёный чай смягчает 
вред от кальяна за счёт 
антиоксидантов
Биологи РУДН с коллегами 
из Иордании и Малайзии 
выяснили, что флавоноид 
из зелёного чая смягчает 
негативные последствия от 
курения кальяна: вещество 
уменьшает воспаление, 
снижает оксидативный стресс, 
а также защищает ткани 
лёгких. В состав зелёного чая 
входят соединения катехины, 
которые подавляют свобод-
ные радикалы, вызывающие 
воспаление. 
METRO

В России число 
госпитализированных 
с ковидом за неделю 
выросло на 21%
Рост заболеваемости коро-
навирусной инфекцией в  
начале 2024 года отмечают в 
большинстве регионов страны. 
Так, уже на второй неделе 
нового года, с 8 по 14 января, 
показатель заболеваемости 
коронавирусной инфекцией 
в стране вырос на 12,6% и 
составил 18,5 на 100 тыс. насе-
ления. Рост был отмечен в 62 
регионах. Об этом сообщается 
на портале «Объясняем.рф».

Заметно выросло и число 
госпитализированных с инфек-
цией, за неделю – на 21,4%. В 
больницы отправили лечиться 
3746 россиян с COVID-19. Не 
пережили болезнь 150 чело-
век. METRO

КОРОТКО 

Катаракта – болезнь пожи-
лых людей, и это тот случай, 
когда возраст не помеха для 
операции.

– Операцию можно про-
водить и в 80, и в 100 лет, 
верхней планки нет, есть 
только ограничения по здо-
ровью. Тем самым мы воз-
вращаем хорошее качество 
жизни, – говорит Эрнест 
Бойко, директор Санкт-
Петербургского филиала 
Центра микрохирургии глаза 
имени Святослава Фёдорова.

Как проходит операция
Сегодня удаление катаракты 
– это высокотехнологичная, 
хорошо отработанная и не-
сложная операция. 

Сначала пациенту на веки 
устанавливается расшири-
тель, вводится анестезия. 
Затем через микропроколы 
величиной менее 1 мм хру-
сталик глаза разрезается, 
измельчается и удаляется. 
Второй этап – имплантиру-
ется гибкий искусственный 
хрусталик. При этом глазу всё 
время подаётся специальная 
жидкость, чтобы не повы-

шалось внутриглазное давле-
ние. Приборы контролируют 
весь процесс.

 – Никакой боли пациент 
не ощущает, но чувствитель-
ность сохраняется: все при-
косновения, яркий свет из 
микроскопа – это единствен-
ные моменты дискомфор-
та. На следующий день есть 
ограничения по физической 
нагрузке, подъёму тяжестей, 
посещению бани, но в целом 
человек продолжает вести 
привычный образ жизни, 

– говорит Игорь Хижняк, за-
ведующий операционным 
блоком Центра микрохирур-
гии глаза имени Святослава 
Фёдорова. 

Долго ждать операции не 
пришлось
Вере Михайловне Керосенко 
97 лет. Женщина во второй 
раз пришла на операцию – 
правый глаз уже проопери-
ровали, процедура прошла 
удачно.

– А левый глаз ещё видел, 

думала, обойдусь, но были 
сильные боли, и решила сде-
лать операцию на нём тоже. 
Ждать долго не пришлось ни 
тогда, ни сейчас, наоборот, 
назначили операцию рань-
ше срока. Я очень довольна и 
благодарна врачам, – говорит 
Вера Михайловна.

82-летняя Полина Серге-
евна тоже ждёт своей очере-
ди к хирургу. Музыкант по 
профессии, она и сейчас не 
представляет своей жизни 
без фортепиано. Но в послед-
нее время женщина стала 
плохо видеть вблизи. 

– Поняла, что со зрени-
ем надо что-то делать: ноты 
плывут перед глазами. Об-
ратилась к офтальмологу, 
и меня быстро записали на 
операцию. 

Особое внимание – ветера-
нам и блокадникам
Операции по удалению ката-
ракты очень востребованы в 
Петербурге, в очереди на неё 
порядка 2000 жителей горо-
да старше 80 лет. Тем более за 
годы пандемии очередь воз-
росла на треть – из-за огра-
ничений на плановые меди-
цинские вмешательства. 

И в этом году по распоря-
жению губернатора Алексан-
дра Беглова будет увеличено 
количество квот на лечение 
катаракты, чтобы ликвиди-
ровать эту очередь. Соответ-
ствующее поручение он дал 
Комитету по здравоохране-

нию.
– Каждому блокаднику 

должно быть уделено осо-
бое внимание. Оперативное 
лечение катаракты может 
стать для них замечатель-
ным подарком, который зна-
чительно повысит качество  
жизни, – сказал Александр 
Беглов.

Как получить лечение
Плановые операции по заме-
не хрусталика при катаракте 
делают бесплатно по полису 
ОМС. Для этого нужно об-
ратиться к участковому 
офтальмологу, пройти обсле-
дования, среди которых ЭКГ, 
осмотр терапевта, анализы 
крови и мочи. А затем полу-
чить направление в одну из 
клиник для операции. 

Петербургским блокадникам 
возвращают зрение

Сразу 60 операций 
по замене хрусталика 
глаза при катаракте 

провели офтальмологи 
Центра им. Фёдорова 

ветеранам ВОВ и 
блокадникам. Metro 

поговорило с врачами 
и пациентами о 

том, как проходит 
операция и как её 

переносят пожилые 
люди

10–15  
минут – столько в среднем 
длится операция по замене 

хрусталика

ЕВГЕНИЯ
ЕЛИСЕЕВА
evgeniya.eliseeva@metronews.ru

Операция по удалению катаракты – это сочетание мастерства хирурга и современнейшей аппаратуры | ВСЕ ФОТО АВТОРА

В Клинике имени Фёдорова 19 января развернули штаб по оказанию опера-
тивной офтальмологической помощи ветеранам и блокадникам с катарактой

«Ждать опе-
рации долго не 

пришлось. Я 
очень довольна 

и благодарна 
возможности 

получить каче-
ственное лече-

ние».
Вера Керосенко, 97 лет, паци-

ентка клиники
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В смешанный авиационный 
полк прибывает подразде-
ление девушек – одних из 
первых лётчиц на фронте, 
совсем юных, ещё не по-
нимающих, что такое война. 
Каждый день им приходится 
выживать в тяжёлом муж-
ском мире, доказывая, что 
они ничем не хуже мужчин. 
Роль их наставницы Риты, а 
заодно и сердечной подруги 
командира Алексея Астафье-
ва (Сергей Безруков) сыграла 
Елена Лядова. 

Фильм вроде бы и про 
женщин, но совсем не 
женский, очень жёсткий. 
Насколько вы комфортно 
себя в таком проекте чув-
ствовали?  
Ну что значит «комфортно, 
некомфортно»? Наверное, 
это не те слова для участия в 
картине, для занятия своей 
любимой профессией. Ком-
фортно – это дома или где-то 
на отдыхе. Профессия – это 
всё-таки не про комфорт, 
наверное, а про радость 
творчества, про смыслы 
какие-то, которые мы для 
себя находим, про транс-
ляцию того, что мы хотим 
передать этим материалом. 
А материал серьёзный, мощ-
ный, сильный, есть над чем 

задуматься. И главное – есть 
кому его посвятить. Поэтому 
это важный проект, очень. 

Алексей Герман сказал, что 
«этот фильм вообще одни 
сплошные сложности». В 
чём для вас заключались 
сложности?
И Алексей Алексеевич, и все 
участники проекта – мы не 
раз уже говорили, что нам в 
буквальном смысле при-
шлось бороться со стихией. 
Плюс пандемия подкосила 
наши планы. Пришлось 
останавливаться на долгий 
период времени, что не 
очень хорошо всегда для 
создания картины: артисты 
разлетаются по другим про-
ектам, собрать всех сложно. 
Плюс, когда нужно было, 
Финский залив не замерзал, 
приходила вода, в букваль-
ном смысле подтапливала 
построенные самолёты. 
Приходилось бежать на 
Большой берег спасать часть 
декораций, техники и так 
далее. Так что вот тут можно 
применить слова «совсем 
некомфортно». Ну, наверное, 
такие сложные картины и 
не снимаются как по маслу 
и должны пройти какую-то 
свою инициацию, какую-то 
свою проверку. Я считаю, 
картина проверку вот этими 
испытаниями на этапе про-
изводства прошла серьёз-
ную. Теперь следующий этап 
– это зрители.

Фильм, насколько я знаю, 
не основан на какой-то 
реальной истории, но всем 
известно, что девушки-лёт-
чицы были и героически 
воевали. Некоторые из них 
даже ещё живы. Вы, гото-
вясь к роли, может быть, с 
кем-то общались? Может, 
что-то читали, смотрели?
Нет, ни с кем я не общалась. 
Это собирательный образ. 
Но, конечно, мы смотрели 
фотографии, какие-то архив-

ные документальные съём-
ки. Но это больше обложка. 
Никто никогда не снимал, 
как сейчас, что происходит 
в кабине на самом деле, как 
идёт бой, это всё додумыва-
ется, естественно.

Чем этот фильм отличается 
от других военных?  
Это необычная военная 
история, главный герой в 
которой – женщина. Картин, 
где главные герои – женщи-
ны, на самом деле совсем не 
так много. «А зори здесь ти-
хие», ещё какие-то картины 
были, но их крайне мало. И 
в принципе не принято гово-
рить о женском героизме на 
войне. Мы обычно женщину 

воспринимаем как мать, и, 
насколько я знаю из нашей 
истории, очень долгое время 
не принято было чествовать 
женщин, которые прини-
мали участие в Великой От-
ечественной войне. Это был 
вообще такой непопуляр-
ный момент – раскрывать 
то, что у нас воевали все, и 
женщины наравне с мужчи-
нами также. Что они 
были и танкистами, 
и в партизанах 
были, и лётчица-
ми, а не только 
медицинскими 
сёстрами. Этим 
картина очень 
сильно отлича-
ется от многих 

других. Она лишена пафоса 
героического в привычном 
понимании. Мы привыкли, 
что мир спасает мужчина. И 
это уже сразу практически 
древнегреческий герой со 
всеми пафосными атрибута-
ми. А здесь просто девоч-
ки, которые хотели жить, 
любить, как говорится в на-
шем кино, целоваться, а им 
пришлось сесть за штурвал 
самолёта. И они все погибли, 
так и не смогли оказаться 
в мирной жизни, чтобы 
выполнять свои обычные 
женские функции. Это ода 
тем женщинам. Об этом 
нельзя забывать. Знаете, это 
так легко представить, что 
мужчина – мужественный, 
поэтому так естественно, что 
он может быть героем. Наша 
история о том, что мужество 
обретают женщины, не-

смотря на свои нежные 
сердца и несмотря на 

своё совершенно 
иное божествен-
ное предназначе-
ние.  

В фильме очень 
много запоми-

нающихся фраз 

и вопросов – например, 
«Здесь нет мальчишек и 
девчонок» или «Что важ-
нее: Родина или человек?». 
Вы для себя какой главный 
посыл выделили в этой 
картине? 
Что человек может всё, 
наверное. Если в его сердце 
есть любовь, преданность 
Родине своей, людям своим, 
то он может стать сверхчело-
веком.  

Картина снималась долго. 
Что у вас за это время ещё 
произошло в жизни?
Я снималась и в других 
картинах параллельно, от-
личных по жанру от «Воз-
духа». Уже давно вышел 
комедийный сериал, где мы 
с Максимом Лагашкиным 
главные роли исполняем, 
«Неличная жизнь». Вышел 
проект «Что делать женщи-
не, если у неё два любовни-
ка, а выбрать нужно одного». 
Кстати, у него планируется 
второй сезон. И если ничто 
не помешает, то мы готовим-
ся приступить к съёмкам. 

Расскажите, как вы встре-
тили Новый год. Про 
желания не рискну спра-
шивать, это, наверное, 
что-то заветное. А какие-то 
задачи вы себе поставили 
на 2024 год? 
Я думаю, что это тоже 
заветное. (Смеётся.) Как 
говорится, расскажи Богу 
о своих планах... Тогда он 
будет смеяться. Поэтому всё 
это останется при мне. А 
встретили уютно, тепло, в 
компании добрых, милых 
друзей. И несмотря на то, что 
основные, как нам кажется, 
праздники уже прошли, 
поздравляю всех с наступа-
ющим ещё одним новым 
годом – не календарным, а 
астрологическим – годом 
Дракона. Пусть он нам всем 
принесёт защиту. 
ОКСАНА ЧЕРТОВА

«Это ода женщинам войны» 
Елена Лядова

В кинотеатрах вышел новый фильм Алексея Германа – младшего «Воздух» (16+), одну из главных ролей в котором сыграла Елена Лядова. Metro 
поговорило с актрисой о работе в этой драме про девушек-лётчиц, воевавших наравне с мужчинами в Великой Отечественной войне  

Досье
• Возраст: 43 года

• Родилась: Моршанск, 
Тамбовская область, 
РСФСР, СССР 

• Фильмография: «Космос 
как предчувствие», 
«Собака Павлова», 
«Завещание Ленина», 
«Любка», «Тварь», 
«Елена», «Левиафан», 
«Довлатов», «Географ 
глобус пропил», «Псих», 
«Измены», «Батя»

Кадр со съёмок фильма «Воздух» | КИНОПОИСК

METRO 

«Наша история 
о том, что му-
жество обре-

тают женщи-
ны, несмотря 

на свои нежные 
сердца и своё со-
вершенно иное 
божественное 
предназначе-

ние».
Елена Лядова

18 
января состоялась 
премьера фильма 
«Воздух» в России
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Овен
21.03 – 20.04

Сегодня в общем неплохой день, но 
посвящать его трудовым рекордам  
не стоит. Гораздо больших успехов 
можно добиться дома.  

Телец
21.04 – 21.05

Если на вас обрушится шквал 
звонков и сообщений, не спешите 
радоваться – скорее всего, большая 
их часть окажется пустой.

Близнецы
22.05 – 21.06

Наметив на вторник какую-то 
важную покупку, вы, судя по всему, 
выбрали правильное время для 
этого.

Рак
22.06 – 22.07

У Раков есть хорошая возможность 
выйти на лидирующие позиции и 
дома, и на работе. Можно выступить 
с решительной инициативой. 

Лев
23.07 – 22.08

Сейчас не стоит бежать впереди па-
ровоза, только выдохнетесь раньше 
времени. Поэтому лучше быть на 
подхвате и не строить из себя героя.

Дева
23.08 – 22.09

Если вашим товарищам потребуется  
помощь, окажите её, а если им 
нужна будет физическая поддержка, 
то ваша пара рук, безусловно, не 
будет лишней. 

Весы
23.09 – 22.10

У Весов неплохие шансы хорошо 
зарекомендовать себя на рабочем 
месте. Во вторник можно перевы-
полнить план. 

Скорпион
23.10 – 21.11

Лучшее время для путешествий, 
особенно на далёкое расстояние. 
Новостям, идущим из разных ис-
точников, можно доверять. 

Стрелец
22.11 – 21.12

День связан с опасностью – будьте 
аккуратны на дороге и в обраще-
нии с опасным инструментом. Не 
стоит брать в долг.  

Козерог
22.12 – 20.01

Главная опасность дня – испортить 
отношения с коллективом или со свои-
ми партнёрами. Не будьте слишком 
упрямы. 

Водолей
21.01 – 18.02

Сегодня стандартный день стандарт-
ного лунного месяца, а у Водолеев 
и без того показатели спокойной 
рутинной работы. Поэтому считайте, 
что вам повезло. 

Рыбы
19.02 – 20.03

Это тот самый день, когда Рыбы 
могут ощутить творческий подъём и 
вдохновение. Обязательно уделите 
время детям.

Гороскоп

Депрессивной девушке 
Жанне (Александра Бор-
тич) приходится вернуться 
из Москвы в свой родной го-
родок – умер её отец (Павел 

Майков), которого Жанна 
не может простить за то, что 
он ушёл из семьи. По класси-
ке чёрных комедий Жанна 
и её парень (Данил Стеклов) 

везут в машине труп отца, 
чтобы похоронить того по-
дешевле. Однако внезапно 
мертвец начинает разгова-
ривать с дочерью, называя 
ту детским прозвищем 
Селёдка. Так и начинается 
безумное роуд-муви, полное 
приключений и сложных 
взаимоотношений Жанны 
и мёртвого-живого отца.

Фирменный стиль ки-
нокомпании СТВ узнаётся 

сразу: тут и полутёмные за-
пустелые пейзажи, и старые 
подъезды, и криминал, и ли-
хие 90-е во флешбэках. Чёр-
ного юмора – в особенности, 
конечно, касающегося темы 
смерти, – в «Селёдке» очень 
много, порой даже с пере-
бором, как будто фильм 
пытается выехать на одной 
постоянно повторяющейся 
шутке с циничным трупом 
Майкова.

А ещё фильм про всё 
те же семейные ценности: 
знакомый многим сюжет 
про дочь, смертельно оби-
женную на непутёвого отца. 
Местами «Селёдка» напоми-
нает более оптимистичную 
версию драмы «Как Витька 
Чеснок вёз Лёху Штыря 
в дом инвалидов».

Павел Майков крадёт 
шоу в каждой сцене, его 
персонаж балагурит, руга-
ется и пытается хоть таким 
образом наладить контакт 
с дочерью. Сама же Селёдка-
Жанна получилась нервной 
и печальной барышней, 
у которой отняли детство 
и мечту.

В фильме нет присущего 
нынешним лентам глянца, 
создатели не боятся подни-
мать табуированную в на-
шем обществе тему смерти. 
Несмотря на всю специфику 
темы, «Селёдка» трогает тем, 
как Жанна в итоге начинает 
вспоминать счастливые 
моменты из детства, прове-
дённые с бедовым, но всё же 
любимым отцом.
ИРИНА АЛЕКСЕЕВА

Как отец-мертвец налаживал отношения с дочерью: Metro оценило фильм 
«Танцуй, Селёдка!»
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«Танцуй, 
Селёдка!»

Павел Майков сыграл ожившего покойника | «ВОЛЬГА»  (18+)
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